



**ARIANEGROUP :  
UN CHANGEMENT INCOMPREHENSIBLE  
DE L'ÉQUIPE DIRIGEANTE !**

Les grandes décisions qui engagent ArianeGroup sont prises par des politiciens et des technocrates bien loin de la prise en compte de la réalité industrielle et des conséquences sur la performance d'une entreprise.

Ils imposent des contraintes insoutenables au regard des moyens qu'ils accordent et n'ont pas trouvé mieux, devant les difficultés de développement d'Ariane 6, que de demander des têtes (certainement pour éviter d'assumer leurs propres responsabilités).

La conséquence est « *tout simplement* » l'arrivée d'une troisième génération de dirigeants (alors qu'Ariane 6 ne vole toujours pas) mais, cette fois ci, en allant plus loin avec la reconsidération de la distribution des fonctions par rapport à la JV 50/50 (une autre contrainte de taille).

Ainsi, changement majeur, la présidence exécutive va passer du côté Safran.

FO comprend donc mieux le départ de Mme Gallois, certainement forcé, car la Direction des RH devrait revenir à Airbus pour retrouver l'équilibre de la JV (effectivement des bruits courent sur une DRH Airbus).

Et ce bouleversement n'en restera pas là puisque d'autres postes de très haut niveau devraient également voir des changements.

Nous espérons que **tous ces hauts managers, injustement écartés**, trouveront la meilleure opportunité possible pour pouvoir continuer sans conséquences leur carrière professionnelle.

C'est incompréhensible car, en écartant brutalement l'équipe dirigeante, une nouvelle équipe va être mise en place, n'en doutons pas, **avec un nouveau projet**.

Alors que nous le répétons sans cesse « **ArianeGroup doit se recentrer sur le produit** », nous y voyons un risque de fragiliser l'entreprise en la perturbant un peu plus, en tous les cas jusqu'au premier vol d'Ariane 6.

Pourquoi ce timing ?

Pour FO, **l'équipe dirigeante actuelle**, que nous reconnaissons complètement investie au-delà de nos désaccords sur certains grands sujets comme la réduction des coûts à tout prix, **aurait mérité d'être totalement soutenue** par les institutions compétentes et par les actionnaires (Airbus et Safran) au moins jusqu'à la fin du développement d'Ariane 6.

**Les salariés d'ArianeGroup ont besoin de stabilité** pour réussir les challenges industriels de très haut niveau qui sont devant eux afin que l'Europe puisse sécuriser rapidement son accès autonome à l'espace qu'elle est en train de perdre.

FO ArianeGroup, **avec le soutien de sa Fédération FO Métaux**, souhaite une nouvelle fois alerter les autorités concernées sur la gravité de la situation d'un de leurs fleurons industriels et leur demande d'agir.

## SOUVERAINETE EUROPEENNE : L'accès autonome à l'espace en danger

Les craintes de FO, exprimées dans notre communiqué de presse du 08 mars 2022 (« **Ariane 6 : FO Métaux demande aux autorités compétentes un soutien exceptionnel** »), étaient bien fondées puisque depuis, après un nouveau report d'un an, Ariane 6 pourrait voler au mieux que fin 2023 si tout se déroule selon les prévisions.

De fait, il n'y aura plus aucun lancement spatial européen après le mois de juin, qui verra le dernier lancement d'Ariane 5, auquel s'ajoute un nécessaire délai de retour en vol du lanceur intermédiaire Véga C suite à son dernier échec.

Au moment où l'accès autonome à l'espace est reconnu comme un élément de souveraineté, l'Europe, après avoir été longtemps leader sur le marché des lancements spatiaux commerciaux, a complètement manqué le virage de la révolution spatiale portée par SpaceX. Le succès du plus féroce concurrent d'ArianeGroup, en imposant une guerre des coûts, est grandement responsable des retards du développement du prochain lanceur lourd européen, Ariane 6.

Qu'elle que soit la performance d'ArianeGroup, en charge de son développement et de sa production, la gouvernance politisée des activités spatiales européennes, privilégiant l'intérêt de chaque pays membre plutôt que l'intérêt général, ne permettra pas, à coup sûr, d'avoir un lanceur compétitif. Pour éviter un gâchis industriel, économique et politique, FO Métaux défend deux alternatives :

- Un soutien inconditionnel à ArianeGroup ; il ne peut y avoir de lanceurs spatiaux compétitifs sur le marché commercial mondial sans marché institutionnel. L'exemple de SpaceX, soutenue massivement par la NASA et le Pentagone, en est bien la preuve. La préférence européenne, pour qu'ArianeGroup puisse profiter entièrement du marché européen, doit être instituée, ce qui est loin d'être le cas. L'Europe doit faire bloc pour donner à ArianeGroup les moyens de se focaliser sur le produit plutôt que la contraindre à réduire ses coûts au-delà de l'acceptable, avec des conséquences sur la prise de risque technique et sur l'emploi, mettant en danger son excellence dans le développement de grands systèmes complexes de lancement.
- Une véritable intégration des activités spatiales européennes dans les lanceurs ; au-delà des divergences affichées par la France, l'Allemagne et l'Italie au dernier conseil ministériel de l'ESA des 22 et 23 novembre 2022, au lieu d'un risque de développement d'une concurrence interne fatale, un regroupement favoriserait l'émergence d'un champion industriel européen capable de devenir un concurrent crédible de SpaceX, grâce notamment à une simplification de la gouvernance de ces activités, à des économies d'échelle et à l'optimisation des moyens et des compétences européens.

Que serait l'aéronautique européenne sans cette volonté de créer, au bon moment, un champion européen, Airbus, devenu incontestablement le leader des constructeurs aéronautiques mondiaux ?

Paris, le 3 avril 2023

### Contact

Bruno DUBEARN, Délégué Syndical Central FO ArianeGroup 06 70 40 29 12

Edwin LIARD, Secrétaire Fédéral en charge du secteur Aéronautique, Espace et Défense 06 71 94 70 94

Service presse : 01 53 94 54 00 /// [contact@fo-metaux.fr](mailto:contact@fo-metaux.fr)



fometauxfederation



@fedefometaux

**FO pour la défense de notre industrie, de nos emplois !**

### Nous contacter

[DSC-FO@ariane.group](mailto:DSC-FO@ariane.group)

ISSAC : Bruno Dubéarn, 0670402912 (DSC)  
ISSAC : Frédéric Libert, 0608359208 (DSC suppléant)  
LES MUREAUX : Véronique Ferré, 0609614937 (DSC suppléante)  
ST MEDARD : Evelyne Caputo, 0788441331 (DSC suppléante)

### Rester informé(e)



fo ariane group



fo\_arianegroup



**FO**  
Ariane Group

Un Syndicat à votre service

Compagnons – Employés – Techniciens – Managers – Ingénieurs & Cadres

Ingénieurs  
&  
Cadres

by FO  
Ariane Group